
GAZETA DE LA REGENCIA**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL MARTES 25 DE DICIEMBRE DE 1810.**

GRAN-BRETAÑA.

Londres 26 de noviembre. Se han roto absolutamente las negociaciones entabladas para el cange de los prisioneros. Bonaparte lo ha imposibilitado con sus ridículas y exorbitantes pretensiones. Esta noticia ha causado la sensación mas desagradable en los franceses prisioneros en Inglaterra: muchos de ellos, llenos de furor y despecho, han intentado y algunos han conseguido escaparse, pero han sido cogidos y vueltos á sus destinos.

Las noticias de Francia llegan hasta el 22. Se habla de un viage de Bonaparte á Ostende: parte de la guardia imperial habia llegado á Brujas.— El 9 del corriente salió de Paris madama Bernadotte para Estocolmo.

Escriben de Malta que Luciano Bonaparte se trasladará con su familia á Inglaterra.

La esquadra francesa de Amberes ha hecho movimientos que indican que quiere hacerse al mar.

Al mismo tiempo que los franceses se extienden y refuerzan en el norte de Alemania, y que su quartel general se establece en Hamburgo, sus periódicos anuncian que los reyes de Dinamarca y Prusia tratan de reformar parte de sus ejércitos, evitando gravámenes y gastos que son inútiles, segun dicen, en el estado de tranquilidad actual del continente. La Prusia reforma 3 regimientos de infantería, y en Dinamarca se darán licencias á 30000 soldados para ir á pasar el invierno á sus casas.

Bonaparte hace todas las diligencias posibles para aumentar sus fuerzas navales y tener una marina respetable. Con fecha de 27 de setiembre, ha mandado establecer en Brest y Tolon dos escuelas de marina, compuesta cada una de 300

alumnos. Ha dado un decreto para sacar cierto número de marineros de Bremen. En todos los puertos y costas de Alemania ocupadas por sus tropas se ofrece un enganche de 90 francos á los marineros que se presenten voluntariamente, y todos marchan al depósito general de Amberes. — La ocupacion de los puertos del Báltico por las tropas francesas, tiene al parecer dos miras, confiscar los buques mercantes y géneros coloniales, y trasladar sus tripulaciones, como ha sucedido ya con algunas, á los navíos del Escalda. En un mes solamente han pasado por Breda mas de 1400 marineros con este destino, y se aguardaban mas.

PORTUGAL.

CARTAS INTERCEPTADAS.

De Berthier á Massena.

Al mariscal príncipe de Estíng. — Paris 19 de setiembre de 1810. — Príncipe: El emperador me manda que os envíe un oficial para informaros de que su intencion es que ataqueis y derroteis á los ingleses. Lord Wellington no tiene mas de 18000 hombres, de los cuales 15000 son de infantería y lo demas artillería y caballería. El general Hill no tiene mas de 6000 hombres de infantería y caballería. S. M. piensa que seria ridículo que 25000 ingleses tuviesen en respeto á 60000 franceses; y que no titubeando, y atacándolos osadamente, despues de haberlos reconocido, les hareis sufrir grandes pérdidas. En quanto á las tropas que debeis dexar á vuestra retaguardia, la intencion del emperador es que dexeis los regimientos provisionales de caballería; y así quedarán 6000 caballos entre Ciudad-Rodrigo, Alcántara y Salamanca. Debeis dexar algunas piezas de artillería con esta caballería; la artillería debe auxiliarla. El emperador piensa que teneis quatro veces mas artillería de la que necesitáis contra el ejército enemigo. S. M. está muy lejos, y la posición del enemigo varia muy frecuentemente para que pueda indicaros la manera de dirigir el ataque; pero está cierto de que el enemigo no se halla en estado de resistir. Según las noticias mas seguras enviadas por nuestros confidentes de Londres, si añadimos al ejército ingles de la península 4000 hombres que hay en Cádiz, hallaremos que queda de 28000 hombres, que es el todo de la fuerza de los ingleses, que ha recibido refuerzos de Malta y de Sicilia. — El príncipe de Wagram y Neufchatel.

De Massena á Berthier.

Coimbra 4 de octubre. — Monseñor: El 16 de setiembre nos pusimos en marcha para entrar en *Portugal*, como ya informé á V. A. Al quinto dia llegamos á *Viseo*, habiendo pasado por muy malos caminos. Tuvimos que detenernos allí 5 dias para dar tiempo á que llegasen el parque de artillería y los equipages, y ponerlos en órden, cómo tuve el honor de enviaros á decir desde *Viseo*. — Partí de esta ciudad el 24. A los 3 dias de marcha llegué delante de la posicion de *Busaco*, que estaba ocupada por los exércitos ingles y portugues combinados. Al amanecer del dia siguiente reconocí esta posicion: mandé atacar la izquierda por el segundo cuerpo, y el centro por el sexto; el octavo cuerpo quedó de reserva. Esta posicion es ciertamente la mas fuerte de todo *Portugal*. A pesar de esto, el general *Regnier* ocupó la cumbre del monte y empezaba á establecerse en ella, quando el general *Hill* con un cuerpo de 20000 hombres atacó en columna cerrada las tropas, que no pudiendo mas de fatiga, empezaban á formarse en la cumbre de las montañas, y las hizo baxar de ella. Esta retirada sostenida por una fuerte reserva se executó en buen órden, y el segundo cuerpo volvió á tomar su primera posicion. — En el centro estaban las divisiones *Loison* y *Marchand*. La primera hizo un ataque sobre la derecha del camino que conduce al convento de *Busaco*, y otro sobre la izquierda. El general *Loison*, viéndose obligado á trepar por una montaña muy escarpada para llegar al camino real, lo consiguió despues de grandes esfuerzos; pero aun no habia tenido tiempo de formarse en columna sólida y establecerse allí, quando dos columnas inglesas vinieron en órden cerrada, y protegidas por una numerosa artillería, cargaron esta division y la obligaron á retirarse. El general *Marchand* que debia sostener este ataque, tomó posicion para contener al enemigo. Los ingleses no se atrevieron á adelantarse á mas de 300 toesas de su línea de batalla: el resto del dia se pasó en escaramuzas. — Habiendo reconocido cuidadosamente esta posicion, que lord *Wellington* no hubiera osado tomar, si no la hubiese juzgado, como yo, extremadamente fuerte, formé desde luego el proyecto de alcanzar con mis movimientos, lo que me hubiera costado muchos soldados valerosos. Envié partidas de infantería y caballería por derecha é izquierda para reconocer el pais y tener al enemigo incierto de la direccion de mis movimientos; y á consecuencia de las noticias que tuve, me decidí á rodear el exér-

cito inglés por mi derecha. La posición del puente de *Murcella* que el enemigo había fortificado, y hacia donde podía mover su flanco por la montaña de *Penacoba*, le proporcionaba dirigir allí todas sus fuerzas en menos de 2 horas, al mismo tiempo que el camino de *Sardaon*, atravesando la garganta de *Caramulo*, me conducía á *Boyalvo* en un país llano y fértil. Este movimiento rodeaba la izquierda del enemigo, y me ponía en estado de maniobrar sobre su flanco. — El 28 á las 6 de la tarde dexé la posición de *Moira*, y marché á *Boyalvo*. El octavo cuerpo que no había padecido, formó la vanguardia, el sexto el centro, y el segundo la retaguardia. Todos mis heridos me seguían en los carros y bestias de carga del cuerpo de transportes. — Habiendo percibido el enemigo después de media noche esta maniobra sobre su izquierda, dexó una fuerte retaguardia en *Busaco*, y marchó en gran desorden y en muchas columnas hacia *Coimbra*, después de haber quemado todos sus almacenes y municiones. — El 1.º llegué á *Coimbra*; el enemigo había dexado allí toda la caballería con algunos regimientos de infantería que desalojamos. De allí se retiró á *Cordeira*. El 2 envié mi vanguardia á este lugar, de donde fué desalojado el enemigo; actualmente está en *Redinha*. Mi caballería se apoderó de todos los caminos que conducen al real de *Lisboa*; y el general *Montbrun* marcha sobre *Figueira*. — Lord *Wellington* se retira hacia *Lisboa* con el ejército aliado: dice que su intención es disputarnos todas las posiciones. — Yo marchó en un solo cuerpo, y haré todo lo que pueda para inducirle á dar batalla, único medio de destruirlo ó de obligarlo á embarcarse. — El ejército aliado se cree que consta de 60 á 70000 hombres, incluidos 25000 ingleses. El enemigo lo quema y destruye todo á proporción que evacua el país, y obliga á los habitantes á abandonar sus hogares. *Coimbra*, ciudad de 20000 habitantes, está desierta. No hallamos provisiones; el ejército se mantiene de maíz y de los vegetales que quedaron en el campo. Los habitantes de las ciudades y aldeas son muy desgraciados; se les obliga á servir baxo pena de muerte. En fin, ninguna época de la historia ofrece ejemplo de igual barbarie. Nuestra pérdida entre muertos y heridos sube á 3000 hombres, incluso un gran número de oficiales. El general *Graindorge* ha muerto de sus heridas: el general de división *Merte* está herido, así como los generales de brigada *Foix* y *Maucune*, y por algún tiempo no estarán en disposición de servir. Los coroneles del regimiento 16 de línea,

del 6 y 32 de infantería ligera, quedaron muertos y otros muchos heridos. Hay en diferentes cuerpos muchas vacantes de oficiales, que es necesario proveer. — El ejército anglo-portugues confiesa que perdió 4000 hombres, de los cuales la mitad eran ingleses. — Déxo mis enfermos y heridos á retaguardia en *Coimbra*; donde he mandado fortificar dos conventos; no puedo dexar sino un pequeño número de tropas para defenderlos. La mejor proteccion que puedo darles, es derrotar á los ingleses y obligarlos á embarcarse. — El general *Regnier* merece los mayores elogios; se ha portado como general experimentado y habil. El general *Loison* mantiene su reputacion. En fin todos los oficiales y soldados combatieron con valor y entusiasmo. Os enviaré una lista de los premios que deben concederse al valiente ejército de *Portugal*, que está poseido del mayor afecto al servicio del emperador. — Soy &c. *Massena* (1).

ESPAÑA.

Tarragona 3 de noviembre. Por parte que ha dirigido al general en gefe el comandante de la division de Falset baron de Labarre, sabemos, que noticioso este gefe de que los enemigos habian disminuido considerablemente sus fuerzas en *García* y en los campamentos de *Darmos*, *Mas de las forcas* y *Pediet*, determinó el dia 26 del pasado hacer un reconocimiento, disponiendo que el coronel *D. Benigno Osorio* con 400 infantes y 25 caballos saliese á las 4 de la mañana con direccion á *Giamets* y *Darmos*; que el capitan de Saboya *D. Luis Perez* con 150 tiradores, reforzados por otros 50 de la seccion y 25 caballos, lo verificase á la misma hora por el camino de *Mora*, á tomar posicion y posesionarse del *Mas Roig* enfrente del campamento de *las forcas*, teniendo á su derecha á *D. Francisco Camps* para sostenerlo con sus somatenes; y que *D. Baltasar Blaser* se dirigiese sobre *García* con todo su destacamento de 300 hombres, sostenido por *D. Mariano Vila* con el suyo de 120. Dadas ya las respectivas instrucciones, mandó romper el fuego á las 7 de la mañana en todos los puntos de ataque, el que se empeñó con el mayor tesón por la parte de *Darmos* y camino de *Mora*, pero no tanto sobre *García*.

(1). La primera de estas dos cartas fué interceptada en *Castilla* y remitida á lord *Wellington*. La segunda la llevaba un oficial frances, que disfrazado en traje de paisano español se dirigia á *Almeida*, para pasar de allí á *Francia*, y fué cogido por las ordenanzas en *Bobadilla*, lugar de la frontera de *Portugal*.

cía por el excesivo número de enemigos que cargaron sobre Blaser, á quien fué preciso emprender su retirada, despues de haberlos observado largo tiempo é incomodado con dos fuertes guerrillas. — La tropa peleó con la mayor bizarria, arrojándose varias veces sobre el enemigo hasta insultarlo en sus ventajosas posiciones. Los somatenes al mando de Camps, como tambien los que estuvieron á las órdenes de José Ginér en la sierra de la Espada, se portaron durante las 5 horas de fuego con el mayor acierto y serenidad, por lo que han merecido que el comandante de la division les diese las gracias en nombre del general en jefe. — Nuestra pérdida consistió en un granadero de Castilla la nueva muerto y 3 heridos; la del enemigo no baxó de 20 entre muertos y heridos.

Diario de Tortosa.

Dia 15 de octubre. Al tocar el enemigo la diana, se oyó mucho ruido de cajas y clarines; por la noche habian baxado muchos carruages por el camino de *Cherta* al arrabal de las *Roquetas*. Por la mañana salió de este arrabal una columna enemiga de 2500 infantes que la noche anterior habia baxado de *Cherta*, y habiendo llegado al barranco de *S. Antonio* hizo alto: por la tarde siguió el camino de *Ulldecona*. A las 2 de la tarde baxaron por el camino de *Cherta* como unos 20 caballos escoltando dos coches, á los que seguian 1000 infantes. El vigia dió parte de que á las 2 y media pasaron con direccion á *Ulldecona* 6 piezas de artillería (de ellas dos de grueso calibre) y de que las seguia una columna de infantería y como 300 caballos. Con la llegada de los dos coches á las *Roquetas* se observó un movimiento general en todos los campamentos enemigos. La plaza les hizo fuego.

Dia 16. Esta noche pasada se ha oido clavar estacas y trabajar en madera hácia la casa de *Balaguer*. A las 3 de la mañana se pasó por la cabeza del puente un polaco. Se vieron caminar por el camino de las *Roquetas* á *Ulldecona* 9 carros cubiertos con la escolta de 50 infantes. Desde la zanja para ella á la batería del *Temple* hirieron los enemigos á una muger de un fusilazo.

Dia 17. Pasaron hácia *Ulldecona* 3 carros cubiertos sin mas novedad durante el dia. Los fuertes hicieron algun fuego.

Dia 18. Por el camino de *Cherta* entraron en las *Roquetas* 3 carros y 100 caballerías cargadas de cestos de mimbre. Nuestra avanzada de la izquierda del *Ebro* se adelantó hasta *Tivens*, y rompiendo el fuego, reconoció que en dicho pueblo

solo habia unos 100 enemigos. Por el camino de *Ulldecona* al arrabal de las *Roquetas* pasaron 2 ordenanzas de caballeria, 3 oficiales y 60 infantes. Se hizo fuego, como todos los dias, á los grupos enemigos y á sus obras.

El gobernador ha dirigido al general frances algunos exemplares del decreto de Soult de 7 de mayo, y del que á consecuencia expidió nuestro gobierno, acompañados con el oficio siguiente: "General: en cumplimiento de mi deber, para vuestra noticia y la de vuestro general en jefe, os dirijo los adjuntos exemplares del real decreto expedido en *Cádiz* por la Regencia de *España é Indias* el dia 15 de agosto último.— *Tortosa* 18 de octubre de 1810.— General, os saluda francamente, el comandante general del canton y gobernador de esta plaza — *Lili, conde de Alacha.*"

Contestó el general frances en los términos siguientes: "*En el campo delante de Tortosa el 18 de octubre de 1810.* — Señor gobernador: acogeré con placer vuestros parlamentarios, quando tendrán por objeto comunicaciones decentes y útiles; pero no podré prescindir de tratar como prisioneros de guerra á los que como el que acabais de enviarme, parece no tener otra mira que de esparcir escritos satíricos. Tengo el honor, general, de saludaros con consideracion. — El general comandante de la primera division — *Baron Harispe.*"

Sevilla 10 de diciembre. Ha llegado á Andalucía un refuerzo de 3500 infantes y 80 caballos franceses, procedentes de Madrid, Segovia y la Mancha. En Córdoba han quedado 400 de los primeros: otros han ido á reforzar á Sebastiani, y aqui han llegado los 80 caballos con 600 infantes. Un general de division que venia con ellos, ha seguido á los Puertos con una fuerte escolta.

No cesan de entrar y salir destacamentos de tropas. Al general Girard se le han enviado desde principios del mes 9 carros de municiones y 600 hombres de infanteria con algo de caballeria. En el mismo tiempo han salido de 800 á 1000 hombres para los Puertos, para donde se han embarcado tambien 3 cañones con muchas municiones y mixtos incendiarios.

Sin embargo de que ayer fué domingo, se dió principio á la ocupacion de los generos ingleses, registrándose para ello las tiendas, almacenes y casas de comercio.

Los francmasones tuvieron baile la noche del 8 al 9 en la sala del secreto de la casa de la inquisicion, que es donde se juntan.

Un destacamento de 230 soldados que salió á limpiar los caminos de Carmona y los Puertos de las partidas que los recorren, ha vuelto con 20 hombres menos. — El dia 4 entraron 80 franceses enfermos que se habian reunido de varios puntos en Santiponce. — El 9 al anochecer entraron 40 heridos por la barqueta, como acostumbran hacerlo, porque no sean vistos.

Manifiestan nuestros enemigos una priesa extrema en percibir las contribuciones, y quieren cobrarlas por horas; muchos lo atribuyen á los recelos que les causan los movimientos y proximidad de las tropas españolas, y con efecto, una guerrilla del general Ballesteros ha llegado estos dias al Esparragal, 2 leguas solamente de Sevilla. La guarnición no pasa de 2500 hombres, fatigados con las continuas marchas y correrías.

Ayamonte 23 de diciembre. Con motivo de la retirada del general Copons, los franceses han recorrido parte del condado de Niebla, cometiendo las violencias y extorsiones que tienen de costumbre. En Castillejos ha pedido Aremberg 200000 reales y 6 mulas de contribucion, y en el Almendro otras 6 mulas y 60000 reales. Para asegurar el pago, se ha llevado en rehenes dos hacendados de cada uno de los dos pueblos.

Soult que habia baxado á los Puertos, se ha vuelto tierra adentro con 5000 hombres, segun dicen. No será extraño que haya resultado este movimiento de la ventaja conseguida por el general Ballesteros el 14 del corriente en la sierra de Cazalla: donde á pesar de ser 400 mas los franceses que los nuestros, huyeron y fueron perseguidos por espacio de 3 leguas, perdiendo en el alcance mucha gente entre muertos y prisioneros. Así lo escribe el general Ballesteros desde Montemolin con fecha del 15.

Pocos dias antes de salir Soult del Puerto de Sta. Maria, dió un bayle, despues del qual mandó que el pueblo pagase una contribucion de 25000 duros: pero se ha ido sin haber podido acabar de realizarla.

Causas que motivaron la disolucion de la suprema Junta Central, reglamento del Consejo interino de Regencia, juratmento prestado por este en la Isla de Leon el dia 31 de enero próximo, y proposicion que sobre la libertad de imprenta hizo en 12 de setiembre de 1809 D. Lorenzo Calvo de Rozas. Se vende en el puesto del Conciso, calle de la Carne, núm. 186.